

LA PROTESTA

La argentina y sus miserias

Engaño de los partidos políticos

Al pueblo trabajador

Sugiere muchas reflexiones la manifestación del hambre celebrada el sábado por la noche.

Los hombres de Estado, y toda la burguesía argentina, habrán quedado profundamente sorprendidas; aunque el hecho de la clase trabajadora no era un hecho ignorado en las altas esferas oficiales, jamás se hubiera creído que la miseria alcanzara una extensión tan considerable empujando hacia las calles a muchos millares de personas. La manifestación del sábado es una elocuente afirmación de todo lo que hemos dicho los anarquistas referente a la realidad del hambre que sufre el pueblo en la actualidad; varios meses atrás, poco antes de estallar la guerra europea, cuando los mismos socialistas y toda la prensa burguesa negaban la existencia en el país del problema de la desocupación, nosotros, que observábamos a nuestro alrededor el malestar creciente, afirmábamos la realidad del hambre y su tendencia a aumentar si no se buscaba pronto una solución. Los varios mítines de desocupados celebrados entonces, no llegaron, ni de lejos, a la proporción del mitin celebrado el sábado, porque la policía prohibía su realización o atacaba a mano armada a los manifestantes, como sucedió en la Plaza Constitución donde fueron apaleadas muchas personas, y luego conducidas a la cárcel. Si, la miseria ya existía entonces, claro está no tan agravada ni tan extendida como en los momentos presentes; sin embargo, la cantidad de desocupados, que nosotros fijábamos en poco más de cien mil, no era una mentira extraordinaria.

Los socialistas y la burguesía condenaron todos los mítines; los primeros todavía no tenían en puerta una elección, querían, en aquel momento, hacerse simpáticos a los poderes del gobierno y a toda la clase de los explotadores y parásitos; la segunda aconsejaba a los trabajadores el ahorro, lo mismo que el ministro del interior que llegó a manifestar que la solución a los problemas de la desocupación y del hambre estaba en el ahorro del obrero, pues, el gobierno nada podía hacer.

Los trabajadores se vieron completamente abandonados, sin poder siquiera manifestar su descontento; ahora, que la rivalidad y ambiciones de varias agrupaciones políticas luchan por el predominio, la desocupación y el hambre son elementos utilizables de los que se pueden sacar magníficas ventajas. El socialismo y el radicalismo, inspirándose en las próximas luchas electorales, empiezan a formar un ambiente favorable, tan de atraerse todas las simpatías del pueblo con teatralerías piadosas.

El radicalismo se ha propuesto elaborar pan a bajo precio — que es un precio elevado a 0.20 el kilo; el trabajador que hace el pan, que crea todas las riquezas, tiene derecho a vivir, a tomar todo aquello que le haga falta sin abonar nada; — y el socialismo ha resuelto pedir al gobierno leyes especiales protectoras que rebajen la tarifa de los impuestos a los artículos de primera necesidad. Estas dos agrupaciones políticas se disputan las simpatías del pueblo; hacen que hacen, y en realidad no hacen nada, más que charlar.

Nosotros sabemos, y también lo saben todos, aun los mismos oradores socialistas que en la manifestación del sábado fueron sinceros con sus expresiones pesimistas, que el gobierno es incapaz de solucionar los problemas económicos cumpliendo con los principios de justicia, con los deseos del pueblo. El Estado es un organismo de protección a la riqueza; protege a la burguesía capitalista porque de ella vive, porque de ella recibe los créditos para consolidar su

existencia. Las leyes, aunque ellas sean buenas, nada significan en la balanza del bienestar; una ley buena no se cumple, es burlada, se dicta solamente para calmar las cóleras del pueblo, para desviar las miradas del verdadero camino de la emancipación.

La ineficacia de las leyes ha sido suficientemente demostrada por muchísimos siglos de experiencias; hace tiempo que esperamos del Estado el remedio que alivia nuestras miserias, pero en vano; el Estado nada hace, nada puede hacer, solamente se ocupa en hacer cada vez más dura la cadena de la esclavitud.

También los socialistas, en la manifestación del sábado, se mostraron pesimistas respecto a la obra de que es capaz el gobierno; no hay que esperar de éste nada bueno.

Los trabajadores, solamente los trabajadores, han de ser los creadores de su bienestar; deben desligarse de todas las agrupaciones políticas porque ellas no trabajan por la desaparición de la miseria y del hambre, sino por la conquista de un mayor número de ciudadanos para dar satisfacción a las ambiciones de gobierno, de mando. La acción propia y directa, es la más eficaz; nada hay que pedir al gobierno, al contrario, destruirlo, negarle la existencia; concebir un plan de mejoramiento y ponerlo en práctica al instante, he aquí la mejor obra.

Nada de política, que la política engaña; la inspiración propia es la que salva.

Trabajadores, hermanos nuestros; somos muchos, unámonos para formar un bloc extraordinario de fuerza; existen en el mundo muchos víveres, muchos medios de producción, y sabemos nosotros producir; todo lo que existe nos pertenece, nosotros solos lo hemos creado; hagámonos dueños, apoderémonos de nuestras riquezas, y abajo la política, el gobierno y el capitalismo!

¡A la obra!

Contra las represiones

Manifestación de desagravio

Los anarquistas de Montevideo, entre los que se cuentan numerosos deportados de este país, han realizado innumerables manifestaciones de solidaridad con nosotros y contra la tiranía del Estado; las leyes de excepción promulgadas por el parlamento argentino para reprimir la propaganda libertaria, han sido combatidas desde allí, con la tenacidad inquebrantable de los que luchan contra los avances del autoritarismo.

Si la represión a las manifestaciones del pensamiento está autorizada por leyes de excepción, ello quiere decir que este país representa un estado de barbarie ancestral que merece la reprobación de todos los espíritus superiores.

Cualquier representación del gobierno, llevada en sí la responsabilidad de todos los atropellos que han sido víctimas los que no quieren amoldarse a los preceptos de un ridículo demócratismo chauvinista. Y la delegación argentina, que ha ido a bordo del «Buenos Aires» a Montevideo a representar al gobierno argentino en el acto oficial del cambio de presidente, es más que todo la representación de la tiranía que proscribo de su territorio a los que tienen ideas contra

rias, al servilismo dogmatizado por la aberración patrioteril. Por eso los camaradas residentes en Montevideo han aprovechado la ocasión para hacer una demostración hostil a esa delegación en el momento de arribar al puerto uruguayo.

Los patriotas orientales, se han exasperado por la actitud de los anarquistas; es una oportunidad de confraternidad, dicen, y los que hicieron esta nota desagradable, merecían ser linchados.

Los anarquistas no tienen por qué fraternizar con los representantes de la tiranía y del chauvinismo; consecuentes con las ideas de solidaridad, la demostración efectuada es un elo cuente grito de protesta contra las represiones sistemáticas durante 13 años consecutivos.

ACTUALIDADES

El petitorio de los socialistas

Las medidas requeridas por los socialistas para abaratar la vida, son juzgadas ineficaces por el gobierno. Así nos lo hace saber un diario de ayer; la creencia del gobierno es esa.

Y también es la nuestra; esta vez coincidimos con los filibusteros de la política. Todos los días repetimos que las leyes aumentan la miseria, la esclavitud, en vez de disminuirla; el pueblo tiene ante sí experiencias, para determinar su acción sin recurrir a las palabras de mentira de todos los partidos políticos. Pueblo, desdátete; si tú no te preocupas de tu vida, no pienses que otro se preocupará; serás explotado, pero nunca tratado con justicia.

Visitas al Rivadavia

Los diarios burgueses publican sueltos halagüeños con motivo de las visitas de que es objeto el imponente monstruo del mar, el monumento de la estupidez argentina, es decir, el «Rivadavia». Muchos miles de personas han contemplado los blindajes del acorazado, sus magníficos cañones relucientes; la burguesía se ha extasiado divinamente, sigue extasiándose contemplando, materializada, toda su imbecilidad, toda la maldad de su alma...

Feliz «Rivadavia», eres más cortejado que una novia; las caricias de las damas aristocráticas esparcen volutuosidad por sobre tus flancos de hierro, por sobre todas tus piezas de acero y otros metales; eres feliz acariciado, mimado, en tanto que la tripulación desgraciada es objeto de crueles maltratos, según los rumores que llegan hasta nosotros. Oh, sí, feliz «Rivadavia», que un día tendrás el olímpico placer de alimentarte con sangre de gente joven y sana; sobre tu cubierta caerán, en homenaje a la divinidad de la patria, cuerpos gallardos y verás, con placer infinito, los retorcimientos convulsivos de un millar de agonías.

Urbanidad

Leemos en «La Nación» de ayer, en la sección «excursiones urbanas», una denuncia contra los guardas de los tranvías porque tienen la costumbre de no dar el vuelto a los pasajeros — cuando no tienen dinero suficiente — y esperan, mientras sigue viaje el pasajero — que ha pagado con 5 pesos por ejemplo — completar el vuelto con los boletos que van vendiendo en el trayecto.

Según «La Nación», esta es una práctica viciosa que tiene por objeto quedarse con el vuelto o disputar el valor del billete que se les ha entregado. Cita un caso para comprobar: la víctima resulta ser el mismo reporter que escribe, quien asegura que el sábado subió en un coche de la compañía Lacroze, pagó con

una moneda de 0.20 y el guarda alegó que era de 0.10. El reporter, que debe ser un mozo que gasta mucha urbanidad y poco dinero, manifiesta que no quiso insistir en su reclamación por no dar una nota desagradable delante de tanta gente. Pero en cambio, comete la villanía de publicar el número del guarda, del coche, del boleto y demás comprobantes — que no prueban que él dió 0.20, como afirma —, para que la empresa castigue el supuesto abuso.

Carencia de depósitos

En el Dock Central faltan depósitos para almacenar los cereales robados por el capitalismo a los trabajadores. El Centro de Consignatarios se ha presentado al ministerio de hacienda para hacer notar esta falta; también el pueblo el sábado pasado se presentó en las calles centrales de la capital para hacer notar su falta absoluta de pan y trabajo.

El pueblo no tiene que comer y a los capitalistas les sobran los productos, pues ni depósitos tienen para almacenarlos. Esta acumulación en pocas manos de lo que pertenece a todos, no es excesivamente injusta? El hambre no existiría si los productos que se almacenan fueran repartidos equitativamente; si a cada uno se le diera lo necesario. Los productos sobran, producimos mucho más de lo que alcanzamos a consumir...

Faltan depósitos? Falta vergüenza, justicia, en los capitalistas ladrones. Ah, luego queréis que el pueblo no grite, no patee, no salga a la calle exasperado, agitado por furias vengativas!

Servicio militar obligatorio

Proyecto de un diputado uruguayo

La juventud debe protestar

Todas las calamidades que engendran el militarismo, no inspiran a los hombres, encargados de gobernar a los pueblos los menores sentimientos de humanidad; al contrario, todavía parece que de ellas reciben un estímulo poderoso para seguir con más ánimo por el mismo camino de barbarie. En la actualidad, las naciones que no poseen el servicio militar obligatorio, se apresuran a adoptarlo; que es el triunfo de la guerra más espantosa, y las tragedias frecuentes que se registran en el interior de los cuarteles, no alcanzan a detener la obra homicida que realiza el militarismo.

En Montevideo, el diputado Washington Paullier, presentará en breve un proyecto al congreso tendiente a la organización del ejército, al establecimiento del servicio obligatorio y a la compra de materiales de guerra. Los hombres de Estado uruguayos creen que la patria peligra, que es necesaria una buena organización militar, una consolidación de fuerzas, para estar a cubierto de futuros y posibles ataques. La defensa nacional es el deber principalísimo de todo buen ciudadano que sienta, como en carne propia, las heridas que recibe o que pueda llegar a recibir la patria, la patria que es nuestra madre y la exponente de todas nuestras grandezas. Las razones en que los hombres de Estado fundan la necesidad de la organización militar, son razones de ambición y de maldad; la ambición de predominar, de afirmar la existencia del Estado, es lo único que mueve a militarizar a la juventud, a imponer a las fuerzas más sanas y ágiles de la sociedad prácticas verdaderamente salvajes.

Los gobiernos siguen extendiendo cada vez más la barbarie, la destrucción, la muerte; el militarismo obligatorio es la metodización de los insinios más brutales; convierte a la juventud, que es buena, que es noble y entusiasta de las cosas nobles, en homicidas o suicidas, en ogros sedientos de sangre.

La juventud uruguaya debe protestar, no dejarse imponer el proyecto estúpido, indigno, del diputado mencionado; si de arriba, del gobierno, el proyecto es impuesto a la fuerza, la juventud debe también rechazarlo por medio de la fuerza.

Resena internacional

NOTAS DE LA GUERRA. — EL BOMBARDEO A LOS DARDANELOS.

París. — Se recibió el siguiente telegrama de Atenas:

Los aliados dispararon el viernes último mil granadas sobre los fuertes de los Dardanelos. La flota inglesa hizo fuego a una distancia de dieciocho kilómetros, y los artilleros se distinguieron mucho, contribuyendo en gran parte a la destrucción del campamento de Sedulbahr.

Los submarinos, protegidos por las haves francesas y por los aeroplanos, estaban continuamente en movimiento, despejando el mar de minas.

Se asegura que la llegada de muchos heridos causó gran pánico en Constantinopla. En Haiderpacha, hay trenes listos para conducir la familia imperial y el tesoro al interior de Asia.

Roma. — Ha causado sensación la acción última de los aliados. Se considera que el avance victorioso sobre los Dardanelos está llamado a tener gran repercusión política.

AL MARGEN DE LA GUERRA. — MANIFESTACIONES PUBLICAS.

Barcelona. — Se ha efectuado en esta capital un gran mitin en la casa del pueblo, organizado por los elementos lerrouxistas.

Lerroux y E. Iglesias pronunciaron discursos en favor de los aliados, condenando el militarismo alemán.

Se atribuye a estas declaraciones un carácter meramente oportunista.

Roma. — Noticias de Reggio Emilia anuncian que al meeting celebrado en aquella ciudad por los socialistas, para protestar contra los sucesos de ayer, asistieron cerca de 10.000 personas.

Hizo uso de la palabra el hon. Prampolini, quien recomendó la calma, y después de haber asegurado que el grupo parlamentario socialista fiscalizará la acción oficial a fin de que los responsables de dichos sucesos sean castigados como merecen, invitó a los presentes a acenar su propaganda «neutralista» y concluyó con el grito de «¡Abajo la guerra!» que fué repetido por todos entre caujos aplausos.

Se agrega que Reggio Emilia, a pesar de la irritación reinante en los círculos populares, permanecen aparentemente tranquilos. Las autoridades continúan tomando medidas precaucionales en previsión de cualquier acontecimiento.

LA MISERIA EN ESPAÑA — SI GUEN LAS DEMOSTRACIONES POPULARES.

Madrid. — Comunican de Alicante y de Santander que en aquellas ciudades se han celebrado «meetings» para demandar el abaratamiento de las subsistencias.

Varios oradores hicieron uso de la palabra.

Madrid. — Comunican de Sevilla que se ha realizado una manifestación en aquella ciudad, en la que se abogó por el abaratamiento de las subsistencias.

Más de 3.000 manifestantes, entre los que predominaban los elementos socialistas, concurrieron a esta manifestación en demanda de trabajo.

DE NUESTRA REDACCION en la CARCEL

De Rusia...

Confundida entre el montón de las noticias guerreras, casi todas constatación del error o el fracaso de los generales, nos llega de Rusia una información. Varias personas, entre ellos algunos diputados socialistas, que es de suponer son de otra pasta que los de acá, van a ser juzgadas por haber propalado entre el pueblo la previsión razonable de que Rusia, triunfante en la guerra europea, inaugurará una nueva época de reacción.

Como para que a los mismos propaladores y al mundo entero no le quepa duda de que será así, empieza por procesarse y se les condenará seguramente por conspiradores contra la empresa militar del gobierno de los zares... Esto demuestra una vez más que las consecuencias de la guerra, cualquiera que sea su motivo, su necesidad o el pretexto invocado, son la reacción interna, el despotismo militar, la reafirmación de los privilegios, el reverdecimiento de la tiranía, — y no sólo mientras dura la guerra, sino después, por lo que su barbarie se proyecta en los ciudadanos y en toda la sociedad civil. Donde quiera que existió un pueblo guerrero, existió despotismo militar. Y los imperios como Rusia, que son fundados por el despotismo militar, reverdecen su antiguo nervio con la guerra. Después de la guerra pasee, hay que prever la reacción...

Oh, compañeros! Miremos por nuestros hermanos; miremos a los Estados internamente; miremos la reafirmación del militarismo entronizado, la consolidación de todos los privilegios, la degradada situación de las libertades, — si no queremos mirar la matanza, el incendio, la desolación, los horrores y crueldades de la guerra; — miremos el retroceso general, y frente al retroceso, mantenemos y sostenemos nuestro verbo de promisión y de progreso! Esos que serán juzgados son nuestros hermanos, que piensan y sienten como nosotros; la guerra de Rusia es la empresa militar del zar. ¡Contra la guerra! ¡Contra el zar!

T. Antilli.

Comité pro "La Protesta"

Vota y Barracas

Hoy, martes, a las 8 p. m., se reunirá el comité en Olavarría 363.

Quedan invitados todos sus compañeros.

El Secretario.

Grán pic-nic en Belgrano

A beneficio de la Liga de E. Racionalista y del Centro E. S. de Belgrano, se efectuará un pic-nic en el Camino a los Pic-nic, calle Guayrá, Manuela Pedraza y Blandanguéz, el domingo 14 de marzo.

Todos los que desean hacer alguna donación para el bazar-rifa, pueden hacerlo en «La Protesta». La Liga de E. Racionalista, Belgrano 860 o a este Centro Amenábar 2059, todas las noches.

Se ruega a algún miembro de la banda que tocó en el último pic-nic de la Isla Maciel, haga acto de presencia hoy martes a las 9.30 p. m., en «La Protesta», para tratar con un delegado de este Centro.

BOICOT a la QUILMES

Declinado por Delegados de la Sociedad Obrera y aplicado por los trabajadores de todo el país.

En Alemania

La situación de nuestros compañeros

UNA CARTA INTERESANTE

Desde el principio de la guerra quedó interrumpida toda relación con nuestros compañeros alemanes. Recientemente acabamos de recibir una pequeña noticia de un camarada holandés bien conocido, entre nosotros, quien estuvo durante las primeras diez semanas de la guerra en Alemania.

He allí el texto de la aludida carta: «Caro compañero R. Rocker:

Seguramente Vds. tienen mucho interés en saber algo respecto a la situación de nuestros compañeros alemanes, quienes sobreviven una época más que de terror. Ante todo le diré que todos sus conocidos, anarquistas y sindicalistas de su tierra natal sin excepción están «Contra la guerra».

La agitación de los social-demócratas justificando el crimen horrible de nuestro gobierno como una necesidad histórica para emancipar al mundo entero del zarismo ruso, no hizo efecto sobre nuestros compañeros. Demasiado bien conocen el origen de las guerras y especialmente de ésta y no les atraen opiniones sofisticadas y absurdas. Lamentable es que aun son pocos en Alemania, no obstante el gobierno sabe por quien debe temer.

A todos los periódicos social-demócratas se les permite circular libremente, pues, sus redactores han dado la palabra de honor al gobierno de no criticar sus acciones y evitar todo polémica política social en susmitable, cuando a nuestros periódicos han oprimido en el primer día.

Los dos órganos de los sindicalistas «El Pioner» y «Der Einheits» y los anarquistas «Der Arbeiter» y «Der Kampf», «Der Sozialist» y otros pequeños periódicos anarquistas en el Sur de Alemania han dejado de aparecer.

También «Der Wahlstand gilt alle» de Viena ha sido clausurado juntamente con los periódicos de los compañeros checos.

El gobierno, al declararse la guerra y en vista de la actitud ideal de los socialistas proclamó la amnistía general para los presos y desterrados por cuestiones políticas y a los desertores. Muchos socialistas conocidos como Rosa Luksenburg han recuperado la libertad, pero a nuestros camaradas se excluyó de dicha amnistía. Varios camaradas jóvenes sirven ahora en las prisiones militares como obreros de fortaleza, no quisieron confundirse con los demás, para evitar que influyeran sobre los soldados y envenenaran su lealtad.

Otros camaradas conocidos han sido arrestados inmediatamente. Hubo arrestos en Berlín, Hamburgo, Magdenburgo, Bremen, Hanover, Colonia, Diseldorf y Mainz.

En Berlín y Hamburgo se han difundido infinidad de manifiestos antimilitaristas. La policía efectuó varios asaltos sin lograr dar con los autores.

En cuanto el gobierno alemán envió el ultimatum a Rusia nuestros valientes compañeros realizaron varios actos de protesta en Berlín, Hamburgo y Diseldorf y en otros puntos, pero han sido brutalmente dispersados por la policía e inmediatamente quedó declarado estado de guerra en toda Alemania.

La opinión general de los trabajadores en Alemania no es tan alegre como pretende la prensa diaria.

No es raro que la fiebre de la guerra haya influido sobre la mente de los trabajadores y demuestren algún sentimiento hacia la patria, especialmente en los primeros días, pero al mismo tiempo se nota gran descontento entre los obreros principalmente entre los afiliados al partido socialista quienes están en desacuerdo con la actitud de sus dirigentes.

Socialistas conocidos, como Rosa Luksenburg, Franz Mhering, Karl, Liebknecht y otros han declarado públicamente condenando el modo de proceder de los Zidekims, Fischers y compañía.

Lo que particularmente sé, es que la actual guerra será la sentencia de muerte para el viejo partido de los social-demócratas. Mientras se pelea todavía en el exterior, el descontento general está más o menos retenido, pero no se puede adelantar que será cuando la guerra se trasladará sobre tierra alemana y cuando el militarismo prusiano reciba el primer golpe.

Siempre decía yo que en Alemania, una revolución será imposible, pero ahora cambió del todo mi opinión y digo: que de Alemania y únicamente de Alemania vendrá la primer SENA.

La carta que antecede ha sido publicada el 20 de Noviembre último en el periódico de los anarquistas israelitas, «El Amigo del Obrero» que aparece en Londres y la he traducido expresamente para desvirtuar las opiniones que contra los alemanes expresan algunos compañeros como Carulla y Albar.

Y agregó, para no citar mucho, que el redactor del antedicho periódico Rudolf Rocker es también alemán, a cuyo frente está desde hace 16 años. Actualmente está preso y encarcelado en un buque de guerra inglés por ser alemán. Londres era casi su único hogar desde hace 20 años cuando se evadió de las cárceles de su patria para librarse de una condena que pesaba sobre él por su propaganda anarquista y ha sido como Malatesta, expulsado de todos los países europeos inclusive de la Francia libre y democrática y de los Estados Unidos, Mauricio Novick.

GANAR LA CALLE

La propaganda anarquista — doloroso es constatarlo, pero es una verdad indiscutible — a través por un verdadero período de decadencia; reaccionar contra ella, se impone como una necesidad saludable e imprescindible.

Mientras los políticos, explotando las eventualidades del momento, realizan sus campañas parlistas, mientras ellos, en manifestaciones o en mitin se ponen al habla con el pueblo y exteriorizan sus pensamientos, nosotros, pasivamente, dejamos que ellos hagan, conformándonos, tan sólo, con la propaganda del periódico.

Negar la buena obra del periodismo anárquico, sería un absurdo, además, no es esa mi intención. Lo que creo, es que esa obra debe ser complementada y que la propaganda anarquista, debía tener un más amplio pagando oral y la del folleto, nos relacionaba directamente con el pueblo. Y esa debía ser nuestra constante preocupación: iniciar, enseñar el a, b, c del anarquismo a los que se desconocen, y que esa educación elemental, encontrará en el periodismo anárquico, la escuela superior que trata los tópicos ahondando más los asuntos y llegando hasta el fondo de las cuestiones que nos interesan.

Fraternizar con el pueblo, llegar hasta él, es lo que debemos hacer, si en realidad amamos el ideal. Ganar la calle — como diría un criollo — sería nuestra obra, nuestra mejor obra. Una serie de grupos y centros anarquistas organizados con el fin exclusivo de difundir nuestro ideal, parece que existirían nominalmente. Activar la propaganda, es lo que se impone y para ese fin fueron creadas. Entonces, ¿qué hacer? Poco cuesta y poco sacrificio representa, realizar conferencias periódicamente. Que en unos cuantos barrios, nuestros oradores, dominicamente, hicieran por nuestro verbo que ella fuera complementada con la distribución de folletos, revistas y periódicos y, además, quincenalmente o como se pudiera, el grupo que actuara en un barrio, publicara un manifiesto, tratando diversos tópicos, en ese modo, sellaríamos la obra con un hermoso broche de oro.

En conclusión: la obra del periódico es buena, como la del libro, pero es preciso que nuestra propaganda, abarque un círculo más amplio; la palabra, debe ser la eficaz colaboradora de la pluma; cualquier asunto que despierte una campaña en el diario, simultáneamente ha de despertar una campaña en la calle.

Hay que ponerse al habla con el pueblo, hay que ganar la calle, si es que queremos que un día el anarquismo sea una hermosa realidad en la vida.

F. R. Canosa

Conciencia obrera

Un artículo publicado en el «Giornale d'Italia» me ha sugerido lo que dije en uno mio intitulado «Candidez o ironía?». En el mismo diario, en el número del domingo ppdo., el autor de dicho artículo, señor Gino De María, me comenta diciendo que no hubo de su parte ni candidez ni ironía, puesto que la gerencia de la «Panificación Argentina» nada perdería con adoptar las medidas por él aconsejadas por el hecho de que los obreros en esa casa cobran por hora y no por día.

Como no soy panadero y como que únicamente por el artículo que he comentado he llegado a conocer la existencia de dicho establecimiento industrial creí, como cualquiera que no estuviese al tanto de las cosas hubiese creído lo mismo, creí que esos obreros trabajaban por día, como según creo es costumbre general en las panaderías. Y bajo esa impresión escribí ese sueto.

Resulta ahora que no es así y que en esa casa y en otras muchas, hay obreros que trabajan por hora y que por la avidez de la ganancia reventan a trabajar dejando en el trabajo la salud, porque un trabajo forzado en esa forma acaba con la constitución más robusta, y eso ahora con tanto desocupado como hay. Es un caso clavado de inconsciencia obrera que recomiendo al estudio del compañero Blas Barri y demás defensores del pueblo.

Para concretar, de lo dicho por el señor Gino De María en el «Giornale d'Italia» resulta muy interesante lo siguiente:

1º En la calle Canalejas, no recuerdo a que altura, hay un establecimiento que fabrica pan y lo vende a quince centavos el kilo, revendándolo los vendedores a veinte. Esto quiere decir sencillamente que los panaderos le roban quince centavos o veinte por kilo a los que les compran el pan, porque si los radicales venden el pan a veinte para hacerse populares y luego desquitarse de otra manera, la «Panificación Argentina» no puede proponer nada semejante. Si vende el pan a quince es porque le cuesta menos.

2º Habría que ver cuanto ganan por hora los obreros que trabajan en ese establecimiento. Si en ocho horas no ganan un jornal regular, la sociedad de panaderos debiera de estudiar el caso, porque es evidente que eso pondría en serio peligro las mejoras que los panaderos, a fuerza de luchas, tienen conquistadas. Si en ocho horas esos obreros ganan un jornal regular, la sociedad de panaderos debiera de intervenir igualmente, si mas no fuera haciéndoles ver a esos obreros que de aquí, a un mes o dos o un año lo más tardar, si siguen trabajando en esa forma, saldrán del establecimiento para ir al hospital y luego a la Chacarita. Además, la sociedad de panaderos debe de estudiar el asunto porque según creo hay muchos panaderos desocupados y no sería malo que algunos enoctrasen trabajo.

3º En el establecimiento o presidio industrial en cuestión, hay capataces que maltratan a los subordinados y como eso pasaba antes en otras partes también y ahora se ha generalizado porque la falta de trabajo pone tan necesitados a los obreros que antes que perder la plaza lo aguantan todo, habría que ver si hay modo de remediarlo. De eso tienen que ocuparse las respectivas sociedades y la federación obrera.

4º No dejé de ser extraño que un diario burgués haga lo que las instituciones obreras debieran de hacer; esto es,

ocuparse de la condición de los obreros y de asuntos de índole esencialmente obrera.

Esto es lo que por ahora ha quedado en claro,

Hugo Benicenni

Instrucción Popular

Liga de Educación Racionalista

Esta institución anuncia al público en general que la secretaría, la biblioteca y el salón de clases, se ha trasladado al amplio local de la calle Belgrano 660 (altos).

Con tal motivo se han suspendido los cursos hasta el miércoles próximo.

Mesnadas conservadoras

Agrupaciones socialistas por oficio

La adaptación es conservación y los adaptados, conservadores; negadores de la evolución continua y siempre en marcha hacia el momento transmutador, revolucionario...

En el décimo congreso del Partido Socialista y por boca del «doctor» Justo, se presentó el tema de las agrupaciones de oficio con tendencias socialistas, es decir, que coadyuvaran a la obra de consolidación estatal que llevan a cabo los políticos de esa tendencia en el momento actual. Y sobre ello «La Vanguardia» del 25 publica algo que deshilvanamos.

Dice el articulista que las organizaciones obreras existentes hasta hoy, apesar de haber hecho temblar en algún momento el régimen, se han desgastado en una lucha sin objetivo inmediato y a base de apriorísticas finalidades, luchas que terminaron al implantarse la ley de residencia y trayendo o incutando en la conciencia proletaria un relajamiento a causa del cual o se mira con un gesto despectivo (macho!) a la F. O. R. A. apesar de lo cual muchos tendrán que incorporarse a ella. El pretende, que el verdadero objetivo inmediato de las agrupaciones de oficio — a más de votar, — es el entrevisto por las organizaciones obreras de tendencias socialistas, como ser: subsidio a la desocupación y a la enfermedad, tarifa de salarios mínimos, comisiones mixtas para vigilar y hacer cumplir lo convenido entre patronos y obreros, etc., — y agregamos nosotros, — el subsidio al soldado.

Comentamos: ¿Será el objetivo inmediato la emancipación y mejora de los trabajadores o es la colecta de votos, anuladores de la personalidad, en bien de encumbramiento de unos cuantos?... Los trabajadores como clase obrera en lucha contra la capitalista, necesitan aún del mediocro político para el logro de sus más inmediatas aspiraciones?... No.

Si se reconoce que en épocas pasadas se tambaleó el régimen por la sola acción de un proletariado libre y consciente y se amenguó su energía por la obra castradora de una ley esgrimida a mansalva y sin límites, se debe reconocer que la ley anula energías y pospone intereses personales, supeditándolos al criterio de los que legislan que en ningún caso, en ninguno, consultan el deseo individual, sino el de la masa, el del conglomerado, aceptador o impotente.

Es esa la evolución que han madurado las organizaciones gremiales?... Vamos!... ¡Eso es conservación pura y simple del régimen! Que los socialistas hagan leyes protectoras que sobrepasen las existentes, no es adelantarse, es clavar las aspás, encajar la llanta en el barro, es consolidar el principio de obediencia y el de autoridad, violándose además esas leyes y convenios particulares — como el efectuado por la F. G. Bonariense con la Industrial Argentina — cuando y como les plazca, — a pesar de la «mentira» del articulista que dice no haberse violado — y solamente no sucederá eso cuando los interesados, los obreros, ejerciten sus actividades, rigiéndose ellos mismos sus intereses, pues, no obrando así, tampoco reaccionarán ante ningún sistema capitalista... Para muestra, la situación actual.

Lo necesario en el campo obrero son agrupaciones, sociedades — o como les

cuando el término — de más resistencia revolucionaria al capital en las cuales exista la más completa libertad para discutir las tendencias o tácticas a adoptar en determinado momento de la lucha y donde todos sean pensantes y razonantes por propia conveniencia, no para encajar a nadie. El sostener al desocupado y al soldado, sería deber de la burguesía determinante de ellos y nunca de los proletarios, negadores de esas existencias. Las comisiones mixtas son el desbarajuste máximo, pues, legalizan la intervención en la lucha anticapitalista de esos mismos explotadores, tiranos económicos, a la sanción de quienes ponemos nuestros derechos para que juzguen.

Además y sobre todo, convencidos estamos por la práctica acre de la lucha, que todo ello es estancamiento, redundancia — beneficiosa — para los conservadores, para los estatales, que resuman en sí la fuerza y el valor moral — leyes, ejercicios, — guarda espaldas de los capitalistas, contra quienes luchamos los proletarios, carnes de explotación material y moral, deseando solamente capacitarnos día por día para no precisar jamás de medios ni directores, ni contornos entre las mesnadas de aquellos pastores que no obrarán jamás con tanto interés como nosotros mismos...

Obrar en contrario sería declararse impotentes, sin derecho a libertad ninguna y si, solamente, adaptados por la fuerza de las circunstancias, negadores de la evolución continua generadora de toda revolución... sería declararnos socialistas de la carestía de la vida...

Senra Pacheco.

Conferencias de la Sra. Belén Sárraga

La mujer; la familia; la moral

«Aun cuando no me fuera posible seguir en todo su curso, la elocuente y a veces convincente peroración de esta distinguida oradora, en el desarrollo de sus interesantes temas, permitásemos adelantar las impresiones y los comentarios que me sugieren.

Dejo aparte las ponderaciones que se merece por la facilidad de palabra y la brillantez de sus improvisaciones, cosa bien atestiguada por todos los que la han oído. Me concretaré a comentar suscitadamente las conferencias que menciono en el epígrafe:

La mujer como entidad social

La señora Belén de Sárraga dió a esta su conferencia un alcance muy limitado, concretando su estudio a las mujeres de las clases pudientes. Olvidó a las mujeres obreras y este olvido restó mucho interés al tópic. Creo que la preocupación en absoluto el desenvolvimiento social de la mujer burguesa.

Dijo que apesar de las aparentes consideraciones que el sexo masculino le rinde, con mimos y halagos, a la mujer se le conceptúa como un ser inferior al hombre. Al negarsele los mismos derechos políticos, jurídicos y sociales se le mantenía en una condición deprimente. Que una educación falsa y perjudicial la había mantenido en la ignorancia de las funciones que su sexo le imponen por ley natural. Demostró con elocuencia que descuidando la educación de la mujer, se descuidaba el porvenir social, puesto que no es posible conseguir hombres moralmente educados, sin madres ejemplarmente capacitadas de su deber.

Hizo cargo a la religión católica de la esclavitud de la mujer y de usarla como instrumento para su dominación en los destinos de los pueblos y en el gobierno de las naciones.

Con acopio de datos y oportunas citas históricas, demostró la influencia que la mujer ejerce invisible pero realmente sobre los hombres y a los resultados que se llegan cuando esas influencias son bien o mal inspiradas.

Recordó las variantes que tuvo la política española, cuando Alfonso XIII, tutelado aún por su señora madre, la reina Cristina, reina beata, quería ahogar con leyes rigurosas el despertar del libre pensamiento y la conducta asumida por el mismo monarca cuando, una vez espasado la reina Victoria, reina protestante, sancionó la libertad de cultos.

Dió, en mi humilde concepto, una im-

portancia exagerada, a tal hecho, y sus palabras, expresadas con profunda convicción, no pudieron desviar de mi pensamiento la evocación de Francisco Ferrer, muerto con la sanción de tan liberal monarca, apesar de contar en aquellos días con la influencia de una reina protestante.

Refutó la creencia de que fisiológicamente la mujer es inferior al hombre. La falta de un ejercicio continuo restó fuerza y poder a sus músculos, pero la debilidad de la mujer desaparecería cuando con higiénica gimnasia consiguiera la plenitud de su desarrollo. Así en el orden moral e intelectual, la insuficiencia femenina era el resultado de siglos de inercia cerebral.

La oradora ve en todos los casos el culpable única a la iglesia católica, y carga contra ella y sus sacerdotes, con plausible energía. Yo no restaré a esas acusaciones un solo anatema, ni pediré para la iglesia un solo atenuante, pero creo que a todo este anormal estado influyen también otros factores, es decir: el capitalismo con su explotación sobre ambos sexos y el Estado con todo el enjambre de sus instituciones de violencia y etc., etc.

La familia

También redujo este tema a su ínfima expresión. Como la mujer burguesa, fue la familia burguesa su única mira.

Atacó a los matrimonios que se realizan en atención de mezquinos intereses y en menoscabo del amor.

Apesar de los progresos humanos, la condición social de la mujer no ha mejorado, y la preocupa su porvenir. Es su sueño dorado el pescar marido. Al hombre, llegado a una cierta edad, ya por exigencias sociales o bien sus negocios, le solicitan una socia, en la vida, debe abandonar el celibato. Busca novia. Vestido de su mejor indumentaria se presenta a su futura, escondiendo todo su mundo interior y ésta esconde a su vez todas sus mañas, siendo así como en la mayoría de los casos, en los matrimonios triunfa soberana la hipocresía.

Pasada la luna de miel, los defectos aparecen y los sueños se esfuman. La familia así constituida pierde su valor moral. El hombre busca en el club o en el café, una distracción. La mujer, de su parte, va a distraerse en la iglesia. Los hijos crecen en un círculo de pernicioso indiferencia y el respeto que debe primar entre los casados, desaparece.

La mujer que se confiesa comete una infidelidad con el esposo, pues revela al confesor secretos íntimos que no se atreve a confiar al que es su compañero de existencia, y de este modo la iglesia inflige un golpe mortal a la moral de la familia.

La familia será fuerte, humana, verdadera, cuando la mujer y el hombre, redimidos de los obscurantistas dogmas de la iglesia, busquen en los sentimientos del corazón el suficiente caudal de afecto que puedan unirlos eternamente, garantizando una perfecta armonía.

Fustigó con acierto a los hombres que menosprecian a una mujer cuando ella es más inteligente y que por reales méritos se distinguen saliendo de la vulgaridad.

Oportunas historietas coronaron la conferencia sobre este tema.

La moral

En el desarrollo de esta conferencia nos pareció un tanto incoherente. Divagó mucho, aun cuando fué oportunísima en sus asertos.

La moral humana sufre, porque la corrupción que emana de la iglesia y de sus sacerdotes, ha separado a los hombres de la propia naturaleza.

La venta del paraíso por lotes y a plazos, que descaradamente hacen los curas, es, en su concepto, una inmoralidad. También lo es en el nuestro.

No existe moral pura y verdadera en una sociedad que separa a sus componentes en clases de pudientes y miserables.

La piedad, recurso religioso, es deprimente, ofensiva y amoral. La caridad que emana de ese sentimiento de piedad, también lo es.

Solo la solidaridad, el apoyo mutuo, establecerá — una vez hecha conciencia en los humanos — la sociedad moral, donde todos sean para uno y uno para todos.

«Tina H. Argeol

Sección La Plata

S. O. Carpinteros

En la última asamblea esta sociedad aprobó los temas para presentarlos a consideración del congreso de la F. O. R. A.

1.º Que el Consejo Federal esté formado por un delegado de cada federación local y un delegado por cada Federación de industria u oficio.

2.º Que la F. O. R. A. no sostenga oficialmente ninguna doctrina de las que se manifiestan en el seno del proletariado, dejando a sus adherentes la más amplia libertad de divulgar y propagar en asambleas, conferencias y en los periódicos las concepciones o doctrinas de cada uno, quedando únicamente eliminada la propaganda electoral.

El Secretario.

A los trabajadores metalúrgicos

Se invita a todos los obreros de los gremios de Herreros, caldereros, mecánicos y anexos, ocupados y desocupados, a la importante reunión que se efectuará mañana, miércoles a las 8 p. m., en la calle 55 número 536, para tratar un asunto urgente.

El Comité.

BELEN DE SARRAGA

Sus conferencias

Hoy, martes, a las 9.15 p. m., dará la 5.ª conferencia en el Teatro Argentino sobre el tema: «Los pueblos y las congregaciones religiosas».

Librería "La Protesta"

Postales para propaganda

«Lo que queremos», texto y retrato de E. Malatesta.

«1.º de Mayo», idem, idem de Pedro Gori.

«Madre Anarquía», idem, idem, Alberto Ghirardo.

Fotografía de Francisco Ferrer.

A 0.50 el ciento. Pedidos del interior, se recargará el franqueo.

NATAL de BARBIERI (53)

Origen y Genealogía DEL HOMBRE

rensis que está en el mismo museo. A más anduvieron por ahí otros coleccionistas. El ambiente ejerció sobre las manifestaciones del genio una influencia innegable. En Luján se conocía la historia del megaterio y el mismo Ameghino dijo en una carta que escribió a Lajouane con motivo de la edición del «Francisco Javier Muñoz» de Sarmiento dice que los recuerdos de sus hallazgos, vultuos populares en Luján, no contribuyeron poco a que se lanzaran tras él, a las mismas investigaciones. Y en eso no hay duda que tuvieron también su parte la lecturas de las obras de Darwin, Lyell, Burmeister, Cope, Gaudry y otros autores. Claro está que el ambiente no hace al genio. Muchos vivieron en el mismo lugar y vieron las mismas cosas y eso no les sugirió nada. Un señor Larroque y algunos otros quizás no pasaron de simples coleccionistas. Y en una ocasión, con los huesos de un esqueleto, tal vez precioso, unos vecinos de Luján empujaron un patio. Pero el ambiente influye sobre el cerebro. Y si los fósiles no existieran no habrían paleontólogos porque nadie sería capaz de descubrirlos. Y hemos visto que, en cambio, Ameghino a los 10 años ya había dado con ellos y le habían llamado la atención. Niño aún ya hacía colecciones y ensayaba reconstrucciones de esqueletos fósiles hallados por él mismo. Sus lecturas y sus

Movimiento obrero

Huelga de zapateros

Ayer por la mañana se declararon en huelga los operarios de la fábrica calzados de Larrachea Mendez y Cia., situada en la calle Padilla 752. Los huelguistas son más de 150.

Las causas del movimiento no pueden ser más justificadas por parte de los obreros. Los patronos establecieron la jornada de 7 horas a exigencia de los obreros y hace tiempo que se trabajaba en esas condiciones. Ahora con el socorrido argumento de la crisis y la falta de trabajo, los patronos han resuelto aumentar la jornada a 9 horas y con los mismos jornales. Los operarios han rechazado por arbitraria esta disposición, pues no es admisible que por falta de trabajo sea preciso aumentar el horario.

La huelga es completa en todas las dependencias de la fábrica. Sólo quedan tres obreros en sus puestos, ellos son: Juan Paganini, Leonardo Irini y José Allolara.

Los huelguistas se reúnen en el local del Centro Socialista Padilla 926. Mañana a las 8 p. m., efectuarán asamblea. Piden a las sociedades de zapateros y cortadores de calzados envíen delegados.

Convocatorias y resoluciones

Federación de Artes Gráficas

Por acuerdo general tomado en la última asamblea de enero próximo pasado, se invita al gremio gráfico a la asamblea general extraordinaria a realizarse en el local Cerrito 535 el día 3 de marzo a las 8 p. m., para tratar la siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior; Temas a presentarse en el próximo Congreso obrero; Medios de acción a desenvolver; Asuntos varios.

Teniendo en cuenta que se cita no solamente a los asociados, sino a todo el gremio, rogamos concurren los gráficos que materialmente puedan hacerlo, pues dada la necesidad de tratar los temas expuestos se sesionará infaliblemente con los que concurren.

estudios le dieron la explicación que su padre no había sabido darle e hicieron el resto. En presencia de los fósiles Ameghino les dedicó su talento investigador: si no los hubiera habido lo hubiera dedicado a otra materia.

En 1868 Ameghino, inducido por su maestro D'Arte, ingresa en la escuela normal de preceptores de Buenos Aires dirigida por Luis G. de la Peña, donde solo estudió un año como aspirante, lo que le valió su título de sub-preceptor, único adquirido por él en establecimientos oficiales que no fuera por motivos honorarios. Con él en 1869 asumió el cargo de ayudante primero y luego de director de la escuela elemental de Mercedes. En esa época le sucedió un caso que voy a narrar porque esta anécdota, que he aprendido de los mismos labios de la propia señora madre del entonces futuro sabio, demuestra que Ameghino no era uno de esos individuos desequilibrados, en los cuales el cerebro se desarrolla a expensas del resto del cuerpo y que sacándolos del estudio en su ramo no sirven para nada. Parece que habiendo asomado la cabeza afuera de la ventanilla, estando el tren en movimiento, una ráfaga de viento le llevó el sombrero. Entonces Ameghino acreditando dotes de gimnasta que nadie hubiera supuesto en un mozo tan poco bullicioso, saltó del coche sin lastimarse y allá se fué en busca de su sombrero. Y así fué como unos peones que estaban trabajando por allí vieron pasar a un jovencito como llovido del cielo. Ese día Ameghino perdió el tren, pero no el sombrero y como que tenía buenas piernas se fué a casa a pie.

Ameghino a los 17 años ya tenía he-

Obreros peluqueras

Esta sociedad ha resuelto dar una serie de conferencias de propaganda gremial.

La segunda se efectuará hoy 2 de marzo a las 9.30 p. m., en Rincón 630; 3.ª, el 9 de marzo a las 9.30 en Australia 1837; 4.ª, el 16 de marzo a las 9.30 p. m., en Olavarría 868.

Herreros de obra y anexos

Esta sociedad acordó en la asamblea efectuada el domingo en Méjico 2070, continuar la sesión hoy martes, a las 8 p. m., para terminar la orden del día.

Se encarece puntual asistencia.

Sociedad de Obreros Tabaqueros

Mañana, miércoles, a las 8 p. m., se reunirá la comisión en Australia 1837.

Quedan invitados todos los componentes.

Carpinteros y anexos

Se invita a los miembros de comisión y a todos los carpinteros concientes a la reunión que se efectuará hoy, martes, a las 8 p. m., en Rincón 630, para tratar un asunto de carácter urgente y de mucha importancia.

Notas Varias

Centro infantil Alba

Este centro ha organizado una velada teatral, danzante y conferencia a beneficio de la F. O. R. A., para el día 27 de marzo en la Casa Suiza.

Oportunamente se dará publicidad del programa.

Centro de E. S. de Belgrano

Este Centro se reúne el miércoles 3 de marzo a las 8 p. m., en Amenábar 2059, se encarece puntual asistencia a sus componentes y simpatizantes.

chó exploraciones y estudios muy importantes sobre el subsuelo de Luján. A los 21 años escribía perfectamente el francés y el italiano.

Mercedes fué su primer centro de actividad científica y en donde cimentó su fama de naturalista. En las vacaciones de 1875 y 76 hizo un viaje en la Banda Oriental del Uruguay. Esos viajes y lo que vio le sugirieron su trabajo intitulado «Antigüedades indias en la Banda Oriental». En ese trabajo, como en casi todos los que escribió hasta el 1880 especialmente, se mostraba partidario de la antigüedad del hombre en América. Y fueron tantos los sarcasmos y hasta las calumnias con que lo abrumaron sus adversarios que tuvo la necesidad de elegir su propia obra, exhibir sus propios méritos, ocuparse de sus trabajos y de los de Lista, Holmberg, Zeballos y Fontana para rehabilitarse, lo cual hizo con un artículo que no firmó intitulado «Esperanzas de la patria» en el «Eco del Oeste».

En 1878 Ameghino se fué a Europa y exhibió en la exposición de París sus colecciones. Esto le valió el aprecio y la amistad de Cope, Capellini, Gervais, Quatrefages, Sismid, Mortillet, Gaudry, Flower y otros sabios renombrados. Durante su permanencia en Europa recorrió los principales museos de Bélgica, Francia, Inglaterra e Italia y realizó con Gervais unas famosas exploraciones paleontológicas. En colaboración con el mismo escribió en 1880 «Los mamíferos fósiles de la América meridional».

Necesitando dinero, porque realizó su viaje sin el apoyo oficial, y queriendo editar su gran obra «La antigüedad del hombre en el Plata» desdrenóse de una

Notas administrativas

Donación voluntaria pro "La Protesta"

Saldo de la suscripción pro desaparición del déficit, importe publicado en el mes de febrero

Juan Giovetti, Formosa	2.30
Juan Caprana	0.45
Uno	0.25
José Ferreyra	11.00
M. Menéndez Asunción Para-	
guay)	0.60
Mainero	1.10
Puignao	0.60
Domenech, idem idem	3.10
Chaus, idem, idem	1.50
Ramos, idem, idem	1.30
Salza, idem, idem	2.00
Un cualquiera	0.50
Tomás Chorciari	0.50
Benito González	0.20
Juan Iglesias	0.50
Por Varios	105.10
Lista número 9 por Francis-	
co Viscioni:	
Francisco Viscioni	1.00
Nicola Pantano	0.50
José Kuser	0.20
G. León	0.50
Suma	2.20
Rafael Castro	0.50
Enrique Castañé, B. Blanca	1.00
Victor Castañé, idem	1.00
Centro Amantes de la Educa-	
ción Popular, B. Blanca,	
venta de 15 «Sembrando»	4.50
Flores	4.50
Suma \$	227.60

Recibido para varios

Para «La Antorchas»: Francisco Moll, Córdoba, 4.50; A. Gimenez, Jujuy, 1.50.
Para «Acción Libertaria»: Balti. I.
Para «La Rebelión»: G. García, Río Cuarto, de acciones, 5.00.
Para Comité pro presos: José Veloso, Oliva, 0.50.
Para Libre Examen: Juan M. Besse, 1.00.

CORREO

Hay cartas para: Pierre Quiroule, Evaristo García Olalla, José Maqueira, Julio Amor, Celestino González, Vicente Ciareli, Eliso Pitaluga, Pedro Satori, Centro Obrero del Norte, Luz al Soldado y Castor Clear (urgente).

parte de su colección por 120 mil francos, con parte de los cuales editó en París el primer tomo en 1880 y el segundo en 1881.

En París contrajo matrimonio con Leontina Poiver. Siempre los unió un acendrado y recíproco cariño. No tuvieron hijos. Y con ella a mediados de 1881 volvió a su país natal, cargado de honores y consagrado sabio, pero sin más capitales que varias docenas de cajones de restos fósiles.

Al llegar a Buenos Aires supo que, caducada su licencia, había sido declarado cesante, ocupando otro su puesto de director de la escuela municipal de Mercedes. Entonces instaló en Buenos Aires su librería del Glipodón en la calle Rivadavia. Allí atendía su negocio y al mismo tiempo escribía. Allí escribió su célebre obra Filogenia que vio la luz en 1884. Este libro fué premiado en la exposición de Chicago y profirió tal sensación que la «Facultad de Ciencias de la Universidad de Córdoba» le otorgó el título de doctor honoris causa o sea por sus méritos y le llamó a dictar la cátedra de historia natural que dictó hasta 1888.

A fines de ese año fué nombrado sub-director y director de la sección paleontológica del Museo de la Plata que acababa de ser fundado. Pero quedó allí brevemente a causa de desavenencias que tuvo con el director Francisco P. Moreno. Entonces implantó otra librería en La Plata: la de Buenos Aires la atendía su hermano Juan,

(Continuará).